

13.09.2017

"HOCHSTRASSE – über Ludwigshafen": Sonderausstellung im Stadtmuseum

Das Stadtmuseum im Rathaus-Center präsentiert mit "HOCHSTRASSE – über Ludwigshafen" seine nächste Sonderausstellung. Von Freitag, 15. September bis Samstag, 23. Dezember 2017 sind im Rahmen des OFF//FOTO Festivals und der Biennale für aktuelle Fotografie in der Metropolregion Rhein-Neckar fotografische Werke von Sandra Köstler und Marco Vedana zu sehen, die sich mit der Hochstraße Nord auseinandersetzen.

Ab 1959 – mit Schwerpunkt in den 1970er Jahren – entstehen die im Stil der amerikanischen Highways gebauten Hochstraßen, die die Stadt Ludwigshafen samt BASF mit dem Umland verbinden. Die Hochstraße Nord, die zur Kurt-Schumacher-Brücke führt, ist irreparabel geschädigt und wird ab Ende 2019 abgerissen und als Stadtstraße neu gebaut werden. Schon seit 2012 beschäftigen sich die Fotografen Sandra Köstler und Marco Vedana unabhängig voneinander bildnerisch mit der großartigen, futuristischen Linienführung dieses Brückenbaus und andererseits mit dem Leben unter und neben den Brückenteilen. Sie werfen gemeinsam einen neuen und essenziellen Blick auf diese Straßenführung, die zu Beginn einmal als absolut modern und zukunftsweisend galt, aber durch das sich ungeheuer vermehrende Verkehrsaufkommen und die negativen städtebaulichen Auswirkungen immer stärker in die Kritik geriet. Die beiden Fotografen nähern sich auf verschiedene Weise ihrem Thema, mit ganz unterschiedlichem Equipment, aber auch jeweils sehr differenziertem Blick auf das Ganze. Genau, präzise, sachlich korrekt, aber immer hochkünstlerisch sind ihre Ergebnisse: Sie nehmen die Brücke, die Straßen und damit aber auch stellvertretend die ganze Stadt in den Blick und zudem unsere Zeit, die vergangene, aber auch automatisch die zukünftige, die ja zurückweist auf unseren Blick auf die Moderne der 1970er Jahre. In der Ausstellung wird außerdem der Film "Die sterbenden Riesen" von Oliver Lollert gezeigt.

Eröffnet wird die Ausstellung am Donnerstag, 14. September 2017, 19 Uhr. Zur Begrüßung spricht Dietrich Skibelski, Leiter des Bereichs Kultur der Stadt Ludwigshafen am Rhein. Thomas Schirmböck, Leiter von ZEPHYR Raum für Fotografie, Mannheim, führt in die Ausstellung ein.

Das Stadtmuseum ist von Donnerstag bis Sonntag von 11 bis 17 Uhr geöffnet, der Eintritt ist frei. Informationen zum Stadtmuseum und zur Ausstellung gibt es auf www.ludwigshafen.de.

Zur Ausstellung wird ein Begleitprogramm mit Führungen, Vor-trägen und einem Spaziergang sowie Workshops angeboten.

Biografien

Sandra Köstler (geboren 1978) schloss ihr Soziologiestudium mit der Promotion ab und ist seither als Dokumentarfotografin und Autorin tätig. Ihre Arbeiten befassen sich mit dem Verhältnis von Mensch und Raum in der städtischen Umwelt. Sie lebt und arbeitet in Mannheim. www.sandrakoestler.de.

Marco Vedana ist 1983 in Mannheim zur Welt gekommen und studierte Fotografie am Istituto Italiano di Fotografia in Mailand. In seinen Arbeiten setzt er sich mit der Wahrnehmung von Raum auseinander und erforscht die Wirkungsweise von Materialität und Licht. Vedana lebt und arbeitet in Ludwigshafen. www.marcovedana.com.

Begleitprogramm

Samstag, 23. September, 11 bis 23 Uhr

Lange Nacht der Fotografie

Die Fotografie-Ausstellung ist von 11 bis 23 Uhr zu sehen; Sandra Köstler und Marco Vedana sind zwischen 19 und 22 Uhr anwesend.

Samstag, 7. Oktober, 14 bis 16.30 Uhr

Hochstraße Nord – ein Stadtspaziergang zu Ursprung, Gegenwart und Zukunft der Verkehrsader
In Aus- und Rückblicken sowie Beobachtungen der aktuellen Situation widmet sich die Erkundungstour den Zusammenhängen zwischen Mobilität und Stadtentwicklung, architektonischen Besonderheiten der Hochstraße und Veränderungen des Raums. Geleitet wird der Spaziergang von Christoph Siegl, Stadtforscher und Mitbegründer des Open Urban Institute in Frankfurt am Main. Treffpunkt ist im Stadtmuseum. Die Teilnahme ist kostenlos und erfolgt auf eigene Gefahr. Die maximale Teilnehmerzahl beträgt 15. Um Anmeldung wird bis zum 6. Oktober unter E-Mail stadtmuseum@ludwigshafen.de [gebeten](#).

Sonntag, 19. November, 15 Uhr

Künstlerführung durch die Ausstellung

Donnerstag, 7. Dezember, 19 Uhr

Zur Geschichte der Ludwigshafener Hochstraßen

Der Leiter des Stadtarchivs Ludwigshafen, Dr. Stefan Mörz, berichtet in Form eines Bildervortrags über die spannende Geschichte des Hochstraßen-Baus in Ludwigshafen von den 1950er Jahren bis zur Gegenwart.

Im Rahmen des OFF//FOTO Festivals und der Biennale für aktuelle Fotografie in der Metropolregion Rhein-Neckar finden im Stadtmuseum zwei Workshops statt:

Workshop 1

Samstag, 30. September, 10 bis 18 Uhr

"Raumwahrnehmung in der Fotografie"

Einen Raum wahrzunehmen und die atmosphärische Wirkung einer Situation authentisch festzuhalten, sind Fähigkeiten, die im Workshop von Marco Vedana erörtert und praktisch erprobt werden. Weiterhin lernen die Teilnehmerinnen und Teilnehmer, wie sie ihre eigenen Erfahrungen in eine persönliche Bildsprache übertragen können. Nicht nur technische Aspekte, sondern auch die Sensibilisierung für Materialität und Licht, spielen eine wesentliche Rolle bei der Annäherung an dieses Thema.

Die Teilnahme ist kostenpflichtig, Information und Anmeldung unter www.off-foto.info.

Workshop 2

Samstag, 14. Oktober, 10 bis 18 Uhr

"Dokumentarische Fotografie in der Stadt"

Im Mittelpunkt des Workshops von Sandra Köstler steht die serielle und konzeptionelle Fotografie im urbanen Raum. Die Teilnehmerinnen und Teilnehmer lernen Methoden zur Themenfindung sowie konzeptionelle Herangehensweisen kennen, schärfen ihren Blick für die Wahrnehmung von Orten und setzen sich mit unterschiedlichen Bildsprachen auseinander. Ausgangspunkt für die Bildserien, die in diesem Workshop entstehen können, ist die persönliche Wahrnehmung des Ludwigshafener Stadtraums.

Die Teilnahme ist kostenpflichtig, Information und Anmeldung unter www.off-foto.info.

